
國立聯合大學 112 學年度學雜費調整學生公開說明會紀錄 

時   間  ：112 年 5 月 24 日（星期三）下午 1時 00 分 

地   點  ：八甲校區 A1-413 多媒體教室(機械系館 4樓) 

主 持  人  ：李校長偉賢               紀錄:温珮含 

出列席人員  ：如簽到單 

壹﹑主席報告： 

    在座各位校務會議的學生代表及學碩博班的學生代表，大家午安，大家好。今天是學雜費調整

的公開溝通說明會，非常感謝同學撥冗前來了解學雜費調整基本的緣由。今日行政團隊所有重要的一

級主管，包括教務、總務、學務、研發及主計主任皆有到席，如果各位同學有疑問想要釐清或解答，

皆可在會議中表達意見，相關單位可即時回覆。 

   聯合大學的校務發展核心為肩負人才培育之責，學生的需求在校務推動上為主要考量的重點。近

兩、三年的時間，相信同學可以發現舉凡學校在硬體、軟體及教學的部分，學校挹注相當多經費去做

空間改善及教學品質上精進。 

   本校八甲校區第六宿舍將於 6 月 7 日落成啟用及聯大路交通路況品質的改善，反映學校著重於提

升學生在校生活層面的便利性。惟在於硬體設施的改善及養護，必須要有相當的經費挹注，才可以逐

步改善各項設施，為同學在校生活提供好的品質。 

聯合大學學生組成結構，弱勢同學比例較高，學雜費的收入將會相對短缺，勢必會影響到對於整個教

育資源上面的應用跟配置，所以學校很努力去爭取資源，譬如說弱勢同學多，需要獎助學金，我們配

合高教深耕計畫去跟教育部爭取 1比 1輔導募款基金(matching funds)，所以我們很努力的去跟外界

募款，幾年下來，我們每年都募到教育部最高金額 500 萬，教育部就會配合給我們 500 萬，大概有

1000 萬。今年因行政團隊努力下，在績效競爭下已有約 1400 萬經費可供使用。 

另外，聯合大學已 20 年未調漲學雜費，在這個物價上漲的年代，3年前一個便當多少錢？現在一個

便當多少錢，同學應該也清楚。如果可以經由教育部同意學雜費調整的機制下，今年調整幅度上限為

0.53%，相信幅度也是同學可接受的範圍，如果同學對於學校行政的支持有共識，同意我們向教育部

申請調整學雜費，相信在教學品質及校方硬體軟體的建設都有相當的幫助。之後請教務長做簡報說

明，簡報後會開放同學做座談，謝謝。 

貳、會議主題： 

說明本校擬申請 112 學年度學雜費收費基準調整理由及調整幅度，並請與會學生代表發表意見。 

  說  明： 

一、 依據「專科以上學校學雜費收取辦法」規定，各校申請調整學雜費收費基準前，應

舉辦向學生公開溝通說明會議。 

二、 本校 112 學年度學雜費調整案審議小組已於 5月 9日開會決議，學雜費收費基準調



幅為 0.53％。 

三、 學雜費收費基準調幅經向學生公開說明，並聽取學生代表意見後，提送校務會議決

議。 

四、 有關本校 112 學年度學雜費調整理由及幅度等相關資料，請參閱簡報檔。 

學生意見及校方答覆： 
能源系張同學：我個人是支持調漲學雜費，因學校經費不足的部分略有耳聞。我的問題是，目前學 

校盈虧大概是 140 萬。若調漲的話大概會增加 170 萬左右，這樣夠嗎?還是調整 0.53%就是

極限。 

李校長：就我所了解，教育部今年訂的調漲上限是 0.53%。但是在審核的過程中，不見得會同意調 

整 0.53%，可能會往下降。所以調整上限就是 0.53%，那您說到底夠不夠？我可以告訴您絕

對不夠，可是我們沒有辦法再往上調。 

我們是一個教育單位，希望讓同學在學校學習的過程中，有一個概念是使用者付費，你要好

的服務品質，就要付出相對的酬勞，因為出去以後，你在社會上所面對的任何事情，都是用

這樣的原則在處理，不會說你要求拿到的很多，可是你付出的很少，這個不對的。同學可以

想想看，在美國的大學裡面，那個學費之高，超乎你的想像。他們為什麼要做這樣的處理？

尤其是私立有名的大學，全世界有名的大學學雜費特別的高，意思是有足夠的經費，就可以

提供足夠的資源來讓學校整個各方面都達到一定的標準。否則的話，如果你的經費不夠，要

進步很難。 

如果教育部同意我們今年漲，我們明年幾乎沒有機會漲，但是你如果今年不申請，你明年不

見得有機會，所以我們要把握任何可以的機會，而且今年的調整的幅度不會太高，相信同學

都可以接受。其實這個經費你到星巴克去喝 1杯咖啡就超過了對不對？你少喝 1杯咖啡來支

持學校去調整學雜費，那對同學受益無窮。現在的設備，現在的所有的這些軟硬體，經費絕

對是跟著物價一直在漲，那學校為什麼以往都沒有去做這個動作，因為剛才有提到過，學校

的弱勢生太多，所以我們不忍心。 

同學有興趣可以查一下，全國的國立大學裡面，我們 20 年沒有調整學雜費，不是不缺錢，

而是我們考量到同學，所以剛才一直跟同學報告說我們是一個有溫度的學校。 

今年如果有成功，至少我們會有增加 173 萬，如果沒有調整，永遠就是在那個位置；但調漲

成功後，若未來 10 年教育部都沒有再同意，至少可以增加 1700 多萬的財源，1700 多萬同

學從獎學金的角度來看，它可以幫助多少人？  

韓教務長：這邊有同學反應說，我們沒有提供紙本簡報給學生代表，抱歉這是我們疏忽。將來若有 

類似的說明會，我們會改善。 

第二部分關於獎助學金調漲只有一項，這裡跟各位說明，其中生活助學金，受益的學生人數

是 2200 多人，為最大宗；急難救助金有 18 位，是針對發生意外的情況，所以相對比較少；

就學減免助學金，是針對學雜費部分，人數有 1200 多個學生。從這三項來講，大宗部分在

生活教育學習助學金，人數也是最多，以目前的情況來講，光是這一項，一學年經費就需

700 多萬。目前我們所規範的就這三項的部分，雖然只有一項，但所佔的人數其實是最多的。 

吳學務長：同學好，這邊補充一下，上一次開研議會議的時候，進修部的同學有提到，是不是可以 

增加獎助學習金的部分，也很謝謝教務長跟大家做一個細緻的說明。 

學校確實如校長所說，經濟狀況不利的學生有 1/5，我們花了 4000 多萬及非常多的人力、

物力還有財力在幫忙弱勢學生，也希望能夠透過這樣的方式，幫助他們在比較沒有壓力的狀

況下完成學業。 



剛剛同學也有發現到，我們其實一年大概最多只能增加 170 萬的收入，剛所提問的支用計劃

第一項，因為研議會議學生代表特別關懷弱勢學生的負擔，所以這次在支用使用計畫部分特

別針對弱勢學生生活助學金補助金額。過去一個學生每個月補助 6000 元。對於剛剛教務長

所說，現在物價都提高很多，所以將每個月補助提升到 8000 元，名額每系提升至兩名，希

望是有更多的同學有申請機會。那跟教務長說的生活教育助學金，是比較不一樣的。生活教

育助學金是教育部特別給清寒的同學，我們這次支用計畫是針對弱勢學生生活助學金來做一

個加強，這邊做一個說明謝謝大家。 

語傳系張同學：我是語傳系碩生的代表，我想了解剛剛提到說學校跟政府申請獎助學金的事宜。 

李校長：您說的是我們學校跟政府申請獎助學金，剛才報告的關於高教生的部分嗎？政府為了鼓勵 

學校跟業界或者是外界社會去尋求資源、尋求協助，取得社會上面的資源，認可並支援學校，

所以設立了弱勢的獎助學金，鼓勵學校，如果學校可以從業界或者社會取得 100 元，教育部

就對等的給予 100 元補助。 

3 年前我來接這個位置時，我覺得這是對學校，尤其是獎助學金來源是很好的方法，不過校

方要比較辛苦，要去跟社會各界說明為甚麼要請你支援，所以我帶著主秘及各個主管，去跟

業界包括校友，請他們支援，跟他們解釋，可以把 100 塊變成 200 塊，讓他們對學校及我們

聯合大學學生的幫助會更大，希望他們能夠支援我 4年，並說明我們的學生的狀況、學生的

特質、學校現在的建設，怎麼治理整個學校讓它變成一流的大學。 

去找他們募款時，不是說跟他談了一次以後，就結束了，而是每年要向教育部提出證明，我

們可以在如期取得哪些成效。其實這裡面的捐獻者他們都很熱誠，而且有些是大的企業家，

有些是非常傑出的校友。 

500 萬是教育部的最高補助上限，募款 500 萬的經費，教育部就會給我們 500 萬，但是我們

做得很好，所以教育部偶爾會會加碼。今年教育部又幫我們加碼，如果按照標準是 1000 萬，

今年給我們 1400 萬，這些都是我們努力去爭取的，可是要注意這個不是常態性預算。不是

教育部每年一定會給予的經費，是要有競爭，或者有配合的東西他才會給，所以這個部分其

實對我們很多的同學幫忙很大，而且這個獎助學金有一個特質，同學領到這個獎學金時，一

定要做協助服務的工作。我不太希望說我們的弱勢同學跑到外面去打工，因為外面打工的環

境，學校沒有辦法去看得到，整個工讀環境是不是 OK？會不會有一些這個危險性，這個我

們都必須要去這考量。如果學校的所有獎助學金足夠，同學就盡量來申請，在這樣的情況之

下，同學下課後就可以很安心在學校裡面工讀。譬如你去輔導、去協助做一些工作、去當志

工等等，這樣子對同學可以幫忙比較大。 

語傳系張同學：剛剛所提募捐跟學費調漲 170 萬，是否有區別，或是如何區分? 

李校長：因為我們現在還沒有去真正去拿到 170 萬，教育部還未同意我們去調漲，所以現在講的是 

方向跟原則，細部怎麼去處理？學務長及主計主任會去做調配。 

概念是這樣子，我們要把資源做到最大，把每 1塊錢，發揮到最大的效用，所以這個部分我

們請學務長來做補充。 

吳學務長：高教深耕不在學校預算裡面，是每一年學校寫計畫跟教育部做申請，教育部會根據各個 

學校不同狀況給予不同的補助。那這兩年很感謝校長積極為我們學校的弱勢學生募款，如校

長剛剛所說學校募到多少錢，教育部就會給予多少錢，這筆金額上限為 500 萬。教育部還會

看學校的績效多給補助，所以今年為 1400 多萬。1400 多萬非學校的預算，是額外的經費。

對於同學剛剛所提 170 萬，調漲的 170 萬為學校經費，第一個部分先跟您做個說明。 

高教深耕是由學務處做處理，主要也是針對弱勢學生，包括中低收入戶、身心障礙、原住民、

家庭變故、懷孕，都有機會讓同學申請。過去我們給學生工讀時間是 32 個小時，一個月給



予 1萬塊，也就是來學校實習工讀，或者是去與學校有合作的企業，今年我們發現物價上漲

很厲害，所以就將金額提高至 1 萬 2千元，工讀時數不變，給學生經濟上的支援，可以在學

習上面有更多的進步。 

至於調漲的 170 萬，我們期待有一部分放在弱勢生活助學金裡面，提供弱勢學生另一部份的

補助，所以這 2 個其實是沒有衝突，學生兩個部分皆可申請。我們給予弱勢學生的獎助學金，

資源是非常多的。 

機械系王同學：我是機械系學生代表，我想要針對支用計劃弱勢學生補助，每系一名增加為兩個， 

這個標準是怎麼訂？每個系的學生人數都不一樣，會不會有資源分配不均的問題？ 

吳學務長：弱勢學生生活助學金是由院為代表，要求每個系去做審核，若有的系所未推派到兩名， 

我們也會將名額給予其他符合資格的同學。比如說某系只推派出一名，剩餘名額會詢問其餘

系所，是否有要多推派，是有一個彈性機制的。因為今年物價上漲，也期待可以提升多 2000

元補助。 

韓教務長：針對語傳系的研究生提出的問題，有提到說關於 170 萬經費，若教育部審核通 

過的話，之後會做進一步的討論。其實我們已經有做需求的調查，170 萬針對學校來講，真

的是杯水車薪，為什麼？因為它還是不夠的，學校預算是有限的，所以有些東西是比較緊急

的，有些是比較不緊急的。如果有類似的經費這個支應時，我們會在做完整分配及排序。 

提供各位參考一下，比如說學生社團的空間的優化部分，每年都維護成本就要就要 10 萬塊，

如果要改善 49 間的空間，大概要 40 萬；學生大型活動部分，舉辦每一場大概都要 10 萬塊

經費；弱勢學生補助，大約需要 70 幾萬；體育設施的淘汰的部分，像是體適能中心，這些

設備用久了就是會壞，同學們每天都會使用，光是每年的維護就要 30 萬；教務處共同教學

的教室維護，有些窗簾都已經很舊了，其實我們不是不想換，而是要有錢換，這個每年大概

就要 50 萬；另外就是圖書的部分，廠商每年都在調漲，我們是針對大家有迫切的需要去做

挑選的部分，或是跟其他的單位去做搭配，每年會需要兩三百萬的經費。 

所以我們需求是很多的，只是說這些經費進來的時候要怎麼樣去做分配或重新的去做整合，

當然是後續會議上再做進一步的討論。 

進修部學生代表：我有發現教學大樓，經常第一節下課後，第四節才有課，中間空堂時電燈跟電扇 

都是開著的，是否能讓它自動關閉的方式，不然電費會增加很多，我經常看到這個狀況，但

學校沒有人去巡視也沒有人去做管理，整排教室 10 間只有兩間在用，其他八間下課之後燈

都是全開的，要改善一下。 

李校長：教務長及總務長討論如何處理，看看用什麼方式改善。問題是誰負責控管冷氣，就是您剛 

才所提到的。第一節課完了以後，接下來要怎麼處理，甚至是晚上的時候，有同學要來自習，

2個同學就開著一台冷氣，所以在這種情況之下，要怎麼去控管？管制一個時間，下課前 5

分鐘就斷電，下課休息時間過後再使用時，要重新手動開啟冷氣。這樣子就很容易的控管，

但若全部都要裝的話，總務長得去評估，學校有沒有這個經費做改善。 

結語-李校長：謝謝各位同學對於學校事務的關心，特別是這次學雜費的調整，我想同學都很熱愛學 

校，才會犧牲寶貴的時間來參與公開溝通說明會。希望藉由這樣的今天的說明，讓同學都理

解說學校是在困難的情況下才做調整，也希望大家回去時，幫我們把今天的精神告訴無法前

來的同學，讓所有學生都能夠理解。我再次的感謝大家熱情的參與，也希望說我們學校，在

同學的支持及行政團隊的努力越來越好。 

我敢保證在我的任期裡面，聯合大學絕對是非常棒的。同學出去的時候，可以很大聲的講出

我是聯合大學畢業，希望大家一定努力！ 

韓教務長：再次謝謝大家的參與，學雜費調整會提送下禮拜的校務會議，校務會議通過後，教務處 



行政團隊會再做後續的報部，如果同學們有任何的需要或進一步的說明，也歡迎跟我們聯

繫，我們的行政團隊任何一位主管，都願意跟各位再做進一步的說明。 

 

參、臨時動議 

肆、散會(下午 2時 30 分) 


